

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Actualidades

«Hedda Gabler», drama de Ibsen

Uno de los asuntos más caros a la musa de Ibsen es la condición de la mujer en la sociedad contemporánea. Háale inspirado este asunto varias obras, que forman una de las tres secciones, bien caracterizadas, en que pueden clasificarse todos los dramas sociales, y como que se haya complacido en presentar un aspecto del problema en cada una de las producciones a él consagradas. Mejor aún; como que en cada uno de esos dramas haya querido tratar una de las cuestiones que suscita, en nuestros días, la situación de la mujer.

Es un problema difícil, que interesa a los pensadores y hasta al simple dilettantismo, el de la educación de la mujer primero, y el lugar que en la sociedad corresponde ocupar después, a la mujer. Problema complejo, que se ramifica en una serie de cuestiones interesantísimas y de trascendencia indudable, las cuales constituyen ya los capítulos principales de las ciencias morales y políticas. Acá, en España, se sigue de cerca, por algunas elevadas inteligencias, la marcha del pensamiento moderno en lo que a tal problema se refiere, y no se ha desvanecido aún el eco de los debates de que fué objeto la *educación de la mujer*, en el Congreso pedagógico celebrado en Madrid, con ocasión del centenario colombiano. La Sra. Pardo Bazán, bien defendiendo con su energía masculina sus propias opiniones, bien procurando difundir libros tan interesantes como *La esclavitud femenina* de Stuart Mill, y *La mujer ante el socialismo* de Augusto Bebel, ha demostrado interesarse como el primero en lo que, según claro resulta, es para ella cuestión vital; y no hay para qué añadir cómo interesaba a la insigne. Nora doña Concepción Arenal (por cuya muerte llevan luto las letras nacionales) quien dedicó a tal problema una parte de sus escritos, por lo menos tan importante, como la que dedicó a las cuestiones criminalistas, en que era maestra de los sabios.

Ibsen trata el asunto en el teatro, con lo cual, si pierde la gravedad de la obra didáctica y desaparece el razonamiento lógico, gana el atractivo de la belleza y el interés que despierta la representación. Varias son las cuestiones relacionadas con la mujer que el autor noruego ha tratado en sus dramas, en los cuales, naturalmente, no expone sus propias ideas ni da soluciones concretas, sino que hace hablar a sus personajes según la idea, tendencia o individualidad que cada uno representa. En *Hedda Gabler*, una de sus últimas producciones, nos presenta a la mujer educada a la moderna, pero que no se preocupa de la moral y atiende a satisfacer sus caprichos, tomando a broma las cosas más serias de la vida; la joven que llamáramos *sprit fort* y *fin du siècle*.

Hedda Gabler, hija de un general, es bella, sabe, practica el *sport*, pasa su juventud rodeada de sus admiradores, a quienes suele dirigir preguntas indiscretas y con uno de los cuales, su más apasionado, llega a tener demasiada confianza, porque quiere enterarse de cómo es una vida que no pueden conocer las personas honradas. Tiene instinto estético para satisfacción del cual y de su vanidad, no titubea en causar la desgracia de algún amigo. Es fría, desdén a todos y solo para causar mal influye alguna vez en un destino humano. Cásase sin amor con Jorge Tesman, erudito doctor en letras, porque cerca ya de los treinta años y aún soltera, ve el porvenir algo inseguro, pero se aburre soberanamente en su vida de casada, detesta cordialmente a su marido y para distraerse del hastío que cuanto la rodea le produce estrecha su antigua amistad con el asesor Brack y renueva la de Eylert Loevborg, su antiguo apasionado, a quien desechó, y al que, con uno de sus caprichos, se satisface en hacer suicida. Tipo de los que el gran mundo ofrece, *Hedda Gabler* es una de esas mujeres peligrosas que suelen ser la desesperación de quienes tienen la desgracia de caer en sus redes. Coqueta, sin sentimiento, sin pensamiento alguno elevado, sin interesarse por nada, pretende quizás tener un gran instinto artístico y desea que cuanto haga u ocasión tenga el

sello de lo exquisito y no común, cuando al fin ha de convencerse de que «el ridículo y la bajeza alcanzan como una maldición a cuanto ha tocado.» Especie de esfinge, es al mismo tiempo una serpiente terrible la protagonista de este drama, monstruosidad femenina que si abundara sería la perdición del mundo.

Los demás personajes son interesantes, aunque alguno de ellos secundario. *Jorge Tesman*, el marido de Hedda, es un joven doctor en letras, erudito que, consagrado al estudio, no conoce bastante el mundo y se cree feliz porque ha logrado una mujer hermosa, que muchos codiciaban. Con la protección de una tía ha montado su casa, procurando satisfacer las exigencias de su cara mitad y al regresar de su viaje de novios, se consagra a poner en orden los datos que ha recogido, para escribir unos libros que, han de darle fama. En esos proyectos, se interpone Eylert Loevborg, y distrae la atención de Tesman. Este, consagrado a la erudición y a su amigo, no se apercebe de que Brack intima mucho con Hedda, ni se da cuenta de que antes y después de su matrimonio fastidia a su esposa, la que se burla de él, en quien no ve interés alguno.

El asesor *Brack* es una especie de viejo verde que, aunque no viejo todavía, tiene más edad de la necesaria para ser hombre juicioso; pero él no se preocupa mucho del juicio, y antiguo amigo del difunto general Gabler íntimo de Hedda, estrecha más la amistad, para lo que su cargo le brinda múltiples ocasiones. Maestro consumado en las artes del discreto y la seducción, no pierde ripio y según dice a Hedda, aludiendo a Tesman, desea cerrar el triángulo y poco después declara que quiere ser gallo único.

Thea de Elvsted y *Eylert Loevborg* son las personas más simpáticas del drama, tal vez por ser las verdaderas víctimas. El segundo, antiguo apasionado de Hedda, después de haberse deshonrado en el vicio durante algún tiempo, quizás por verse deshecho, entra de preceptor en casa del juez Elvsted. Es también doctor en letras y sabio erudito, que logra su regeneración por la influencia benéfica de Thea, y por sus obras, llega a conquistar un nombre envidiable. Por aspirar a una misma catedra viene a ser rival de Tesman, pero en obsequio a éste se retira del concurso luego que han renovado su amistad, y próximo a publicar un libro, prodigio de pensamiento, vuelve a tratar a Hedda y sin darse cuenta, satisfaciendo los caprichos de este su ángel malo, cae otra vez en el vicio. En una noche de orgía pierde su manuscrito, que llega a manos de Hedda, y cuando se ve perdido se suicida con la pistola que la misma Hedda le entrega, encargándole que la utilice en buena forma.

Thea de Ryving, después de haber entrado en casa del juez Elvsted, se casó con este viudo, y conoció en su misma casa a Loevborg. Elvsted fué insufrible para Thea y a esta falta de armonía contribuyó la diferencia de edades, pues viejo él, ella solo aceptó el matrimonio porque era desgraciada; mas una vez que conoció a Loevborg se sintió hacia él atraída, fué el ángel bueno del después eminente publicista, éste se regeneró por su influencia y ella le auxilió en sus trabajos y estudios. Siguiendo a Loevborg, Thea de Elvsted huye de la casa de su marido, resuelta a no unirse más con el viejo juez, y cuando parece que la felicidad va a ser eterna para los dos amantes, se reanudan antiguas amistades con Hedda Gabler y con Tesman, y de las relaciones entre estas cuatro personas principales, surge el drama. Otras dos personas intervienen en él, Julia Tesman, tía de Jorge y la criada Berta, pero son personajes auxiliares de poca importancia.

Observo ahora que la presentación de los personajes de *Hedda Gabler*, aun hecha tan suscitadamente como me ha sido dable, ha absorbido buena parte del espacio de que puedo disponer en este artículo; ¿cómo entrar ahora en una exposición del desarrollo del drama? Consta éste de cuatro actos, los dos primeros muy largos y regulares los últimos cómo presentarlos para que el lector benévolo se forme una idea de su composición, de los mil incidentes que aumentan su interés, de los detalles de observación en que abunda, ó siquiera de las escenas más culminantes?

Considero imposible satisfacer la curiosidad de aquel a quien haya logrado despertarla y le aconsejo que compre el libro, con lo cual, a la vez que se dará el gusto olímpico de saborear una obra hermosa, tendrá la seguridad de haber contribuido, de la única manera ostensible que le es dado hacerlo, a la vida del arte.

El primer acto es una hermosa exposición en la cual, entre otras escenas naturalísimas, sobresale la en que Hedda Gabler, fingiendo gran amistad a Thea de Elvsted, logra averiguar de ésta cuanto la interesa saber de su vida y de la de Loevborg. Es una escena que encanta por su naturalidad. La refinada y disimulada astucia con que procede Hedda y la temerosa sencillez, quizás demasiado confiada para no ser algo tonta, con que se expresa Thea, son de una verdad difícil. Son también de una verdad seductora las escenas del segundo acto en que Hedda y el asesor Brack se confían sus intimidades, escenas en que la mujer de Tesman revela todo su odioso carácter y Brack sitta hábilmente la plaza que quiere rendir. No lo es menos la en que Loevborg recuerda a Hedda sus antiguas relaciones y la altanería (altamente propia en tal coqueta) con que ella le contesta.

Los dos últimos actos son los de la desgracia de Loevborg y Thea. Aquel, arrastrado por insinuaciones de Hedda y súplicas de Tesman y Brack, asiste a una reunión de donde sale ebrio, y en el camino pierde el manuscrito de la obra que tanto ha de elevarle. En vano le espera Thea, en casa de Tesman, según lo convenido, haciendo compañía a Hedda. La orgía termina en casa de una cortesana, de donde sale Loevborg convencido de que ha perdido el manuscrito. Por no dar un disgusto a su amante dice que lo ha roto él mismo, pero lo exacto es que, encontrado por Tesman, va a parar a manos de Hedda. La infame consulta a nadie, lo arroja al fuego, y viendo la desesperación del infeliz Loevborg le entrega una de sus pistolas. Loevborg se suicida; Tesman tiene un verdadero disgusto al saber la quema del manuscrito y se propone rehacerlo, para honrar la memoria de su amigo, utilizando las notas y auxilios de Thea; esta queda llorando su desdicha; y Hedda, por motivos que no resultan muy claros pero el principal de los cuales es el miedo al escándalo si se descubre que ella dió la pistola al infeliz suicida, se suicida también, acabando una existencia que fué funesta a cuantos la conocieron, y dejando a Brack con la esperanza de ser gallo único. Todo esto está expuesto en el drama con sumo arte y los diálogos y las escenas son de una verdad admirable.

Hedda Gabler no es un drama tan pesimista como *Espectros*, del que ya tienen noticia mis lectores, pero es un cuadro real, en que resultan al descubierto debilidades y vicios humanos, y como obra inspirada en la verdad, al ponernos delante la dolencia, nos previene contra lo que pueda inducirnos a adquirirla. Tiene el sello del autor. Oculta bajo el manto del arte la hiel de las tristes realidades, y no nos eleva de la tierra, no nos transporta a esa región superior donde el alma se transfigura y se baña en el idealismo de las grandes creaciones. Nos confirma en el dicho de Balart, nuestro gran crítico-poeta, de que el arte contemporáneo está saturado del prosaísmo imperante.

Al final de *Hedda Gabler* se pregunta el lector, qué se ha propuesto Ibsen en su drama, y ha de contestarse que nada, si no es evidenciar que en el mundo existen bellas y a la vista seductoras amazonas, con corazón de serpiente, que parecen mujeres, y entre líneas advertir al curioso, que es preciso huir de ellas más que de la peste. Bien es verdad que en España las mujeres a lo Hedda Gabler son muy pocas, ó a lo menos así lo creo yo, que tengo la suerte de no conocer ninguna.

Tratándose de coquetas surge la comparación con la incomparable *Consuelo* de Ayala; pero esta comparación es imposible. *Consuelo* es simplemente una coqueta en la morada del fausto; Hedda Gabler es un monstruo; y en cuanto al arte... creo que ha de nacer aún quien haya de igualar a nuestro inmortal poeta.

Varias cuestiones interesantes se despiertan en la mente al calor del recuerdo, alguna de ellas ya indicada en mi

artículo anterior, pero es fuerza poner aquí punto final.

GULLERMO ROCA

1.º Abril 93.

Movimiento político

El alza de los valores públicos.—Reuniones parlamentarias —Canovistas y Silvelistas.—Los republicanos y las elecciones municipales.—Economías en Marina —Rumores desmentidos.

Leemos en *La Epoca*:

«Continúa preocupando a los hombres de negocios lo que pasa en la contratación de los valores públicos. Ignoramos lo que es; pero en la Bolsa circulan rumores que no deben pasar inadvertidos para los que no quieran exponerse a dolorosos fracasos.

Se dice que se ha formado un Sindicato que intenta la elevación ficticia de los valores, sosteniéndola hasta que se realice su negocio, para abandonarla después y sacar provecho a pelo y a contrapelo. Este propósito se relaciona con la probabilidad de contratar un empréstito, y lo patrocinan aquellos que estaban tildados de mantener la baja y de suscitar toda clase de obstáculos durante el mando del Gobierno conservador, porque sabían que sus pretensiones y sus proyectos no encontraban acogida.

Cuando los movimientos bursátiles son naturales y legítimos en uno ó en otro sentido, no ofrecen pábulo a la murmuración; pero en el momento en que las murmuraciones surgen, hay que pensar que en algo se fundan.»

Para mañana lunes está anunciada la reunión de la minoría parlamentaria de unión republicana si para dicho día se encuentran en Madrid varios diputados que se esperan.

Las minorías conservadoras ya es sabido que se reunirán también los días 3 y 4 de Abril en las salas de presupuestos de las Cámaras, y el día 5 concurrirá el Sr. Cánovas al círculo conservador donde pronunciará su anunciado discurso político.

Para la reunión de estas minorías no se han dirigido invitaciones personales para dejar la puerta abierta a los disidentes.

Y la minoría carlista, interesada en la discusión de algunas actas, se reunirá así que regrese a Madrid el señor marqués de Cerralbo.

Las reuniones de los silvelistas y canovistas despiertan mucha curiosidad: la de los primeros, porque según ellos, va a producir algunas sorpresas, puesto que cuentan con que concurren a ella hombres muy significados, de cuya actitud, contraria a la dirección del Sr. Cánovas del Castillo, no se tenía noticia.

Deducimos de estos anuncios que no serán solamente los diputados y senadores silvelistas los que asistan a la reunión, porque éstos son ya bien conocidos y no sorprenderán a nadie.

Y la de los canovistas es esperada igualmente con curiosidad, porque celebrándose después de la otra que presidirá el señor Villaverde y que hablará de acuerdo con lo que piense el Sr. Silvela, dirá el Sr. Cánovas cuál ha de ser la conducta que sus amigos han de seguir en sus relaciones parlamentarias con los disidentes.

A juzgar por las muestras, no van por camino de la reconciliación los unos ni los otros. Cuentan que el Sr. Cánovas dice hablando de los silvelistas:

—Después que me pidan perdón, pensaré si les permito que vuelvan a mi lado.

Y que los silvelistas no se muestran más cariñosos cuando se refieren a su antiguo jefe. Para ellos el Sr. Cánovas ha hecho cuanto tenía que hacer como gobernante, y harto hará el hortelano en lo sucesivo con cuidar del esplendor de la huerta y de la salud del perro.

Y cuando unos y otros se expresen en esos términos, no es de presumir que ninguno piense en la reconciliación.

Por otra parte, *El Tiempo* en un artículo, tal vez escrito, ó cuando menos inspirado por el Sr. Silvela, dice a propósito de los rumores sobre concordia entre ortodoxos y disidentes, que no se presta a representar escenas de *El desdén con el desdén*, y luego fija la actitud de sus amigos en los siguientes términos:

«Los liberales-conservadores que como

nosotros piensan, están donde estaban; no se han separado del partido a que siempre pertenecieron, no disienten de él en ninguna cuestión de principios ni de dogma, y están más seguros de su fuerza y de las simpatías que en el país despiertan hoy que contra toda clase de obstáculos han podido conseguir el triunfo de llevar al Parlamento una representación importantísima y ahora que de todas partes reciben adhesiones que demuestran su arraigo y que constituyen una esperanza para la parte más sana de la nación española.

No hay, pues, que hacerles preguntas indiscretas sobre cuál será su actitud en el porvenir, porque desde el triste momento en que surgieron divisiones, no provocadas por ellos, manifestaron bien a las claras que su conducta será siempre la que estimen más conforme con sus deberes de monárquicos y con los principales del partido liberal-conservador que siempre han profesado.»

Los republicanos están dedicando especialísima atención a los trabajos preparativos para las elecciones municipales, y acaso en esta misma semana ultimen la redacción de las dos circulares que tienen acordado enviar a provincias.

Se proponen hacer una minuciosa revisión del censo electoral, y esperan sacar triunfantes en Madrid un buen número de los 28 concejales que han de elegirse, si las fuerzas monárquicas no se unen en los distritos que se vote más de un nombre.

Se atribuye al Sr. Pasquin el propósito de reducir en 50 hombres las compañías de los regimientos de infantería de Marina substituir por un cañonero el crucero que hoy presta servicio de estación naval en Río de la Plata, y se reduce el personal, en una pequeña parte, de los arsenales.

Con todo ello resultan 600.000 pesetas de economías del 1.400.000 que se hacen en el presupuesto de este departamento ministerial.

D. Venancio González ha desmentido cuanto se ha dicho estos días respecto a la anunciada combinación de gobernadores, añadiendo que aun cuando ésta se realizase, no alcanzaría al gobernador de Barcelona.

Los Estudiantes de Barcelona

El martes se repitió la riña entre estu-
consumen (consumitivas). El **Envolvente** a un
diantes católicos y librepensadores.

A las once de la mañana numerosos alumnos liberales esperaban la salida del aula del nuevo catedrático, con ánimo de impedir manifestaciones desagradables, habiendo acordado todos ellos, como señal para reconocerse, llevar el cuello de la americana levantado. Poco después llegaron multitud de seminaristas y muchos carlistas, provistos de gruesos garrotos y cubiertos con boinas, perfectamente organizados por grupos de 50.

Antes de salir de la cátedra el Sr. Sanz Benito, empezaron los gritos y denuestos por parte de los reaccionarios, siendo contestados con vivas a la libertad por los liberales, y lanzándose inmediatamente ambos bandos, uno contra otro, empezó una verdadera batalla a garrotazos, pedradas y puñetazos.

Los grupos de alborotadores salieron a la plaza en confuso tropel, y como la lucha continuaba, las guardias municipales montadas y los de orden público procuraron apaciguar el tumulto, siendo retirados cuatro heridos de bastante gravedad, que fueron conducidos a la farmacia próxima, donde se les hizo la primera cura. Uno de ellos, llamado Huguét, tiene una regular cuchillada en el cuello.

La plaza de la Universidad estuvo convertida cerca de un cuarto de hora en un verdadero campo de batalla, calculándose en cuatro mil el número de los combatientes.

Se han dictado varias medidas para conservar el orden. El Gobernador ha mandado cerrar la Universidad, y han sido detenidos los promovedores de la agresión.

Los alumnos liberales han llevado en la refriega la peor parte, pues iban desprevenidos, mientras que sus contrarios iban armados de palos, garrotos y bestones.

Dícese que entre los grupos había muchos que no eran estudiantes.

Además de los cuatro heridos de que hablamos más arriba, dícese que había otros nueve con heridas en la cabeza y muchos contusos.

Técese que la riña se reproduzca después de las vacaciones de Semana Santa.

El Comercio Exterior

La estadística mercantil nos ha dado agradable sorpresa respecto del mes de Febrero. La exportación ha subido en solo

ese mes, comparado con el de 1892, de 49.018.929 pesetas, a 63.009.125.

¿A qué es debido este aumento de 14 millones?

En primer lugar, a que la extracción de sustancias alimenticias se ha elevado de 20.329.027 pesetas a 26.539.397. Sólo en vinos comunes el aumento es de 11 millones 458.425 a 14.667.825, y en los de Jerez de 1.090.960 a 2.108.470.

En segundo lugar, los aumentos se han significado en la clase de metales y sus manufacturas por más de 5 millones, en drogas por 200.000 pesetas, en manufacturas de algodón por cerca de 100.000, en las de cáñamo y lino por 139.000, en las de lana por más de 600.000, en maderas por más de 200.000, en ganadería por más de 1.600.000

Ya se sabía que la cosecha de vinos había sido insuficiente en Francia, tanto, que en algunos departamentos apenas se recogió la mitad que otros años. ¿Que han adelantado entonces los vinicultores franceses con perturbar el sistema económico de su país y aun comprometer las relaciones políticas de una nación muy necesitada de simpatías, si quiere conservar sus instituciones?

Una vez agotadas las existencias de los productos interiores, por necesidad tienen que ir los de otros países a suplir lo que falta. Observemos que contrayendo el exámen tan solo a nuestro comercio con Francia, se exportó en Febrero de 1892 un valor en vinos comunes de 9.176.000 pesetas, y este año se ha llegado a la cifra de 11.570.600.

En cuanto a la importación, ésta ha bajado de 68.510.498 pesetas a 51.436.519, y sin embargo los productos aduaneros han subido de 9.378.657 a 10.079.025; pero es porque con los trigos nos pasa lo que a los franceses con los vinos. Tenemos que importarles, y sólo los derechos de 34.947 mil 51 kilogramos traídos en Febrero último han sumado 2.795.764 pesetas.

Todas las clases, excepto el trigo, los géneros de algodón, el papel y algunas sustancias alimenticias, están en baja.

A pesar de eso, en el movimiento marítimo de importación se ha registrado mayor número de desembarcos; pero es también a consecuencia de la afluencia de cereales.

El gobierno actual está en suerte hasta ahora. Se aumenta la exportación, los ingresos de las rentas públicas van cobrando más actividad, la situación del Banco se mejora. Procure, no perder, el terreno que va ganando.

NOTICIAS

De las Provincias

Por esta vez han resultado verdad los anuncios de viaje del jefe de los posibilistas.

El Sr. Castelar se encuentra a estas horas contemplando las tranquilas aguas del Guadalquivir.

El programa de esta expedición es el siguiente:

El Sr. Castelar visitará cuantos monumentos y notabilidades existen en esa capital de Andalucía.

Es completamente inexacto lo dicho por algunos periódicos de la localidad referente a que el Sr. Castelar pronunciará en Sevilla discursos y conferencias de carácter político ó literario.

El lunes de Pascua de Resurrección, el Sr. Borbolla y sus amigos obsequiarán al señor Castelar con una jira por el Guadalquivir.

Castelar visitará la Rábida, las minas de Ríotinto y otros puntos de Huelva.

El día 9 estará ya en Madrid, de regreso de Huelva, y en dicho día reunirá en su casa a los senadores y diputados posibilistas, para acordar la línea de conducta que han de seguir en las Cámaras.

La recepción verificada el lunes en honor del General Blanco en los salones del Círculo del Liceo de Barcelona, resultó solemnísimas.

El Presidente del Círculo pronunció eloquentes palabras en elogio del General Blanco, recordando que durante los once años que mandó el distrito militar de Cataluña, evitó varias veces días de luto a Barcelona. Rogó al General Blanco que, cuando quiera descansar de las fatigas militares, se acuerde de Barcelona y del Círculo del Liceo, donde todos le esperan con los brazos abiertos.

A este elocuente discurso contestó el General Blanco diciendo que, entre las muchas cualidades que le había negado Dios, una de ellas es la elocuencia; «pero—dijo—si el corazón pudiera estar en los labios, ahora derramaría torrentes de elocuencia para demostrar mi agradecimiento.»

Elogió al Círculo del Liceo de Barcelona,

recordando que hace cuarenta años pertenece a este Centro.

Dijo también que Barcelona está llamada, por la inteligencia y actividad de sus habitantes, a vencer a todas sus rivales del Mediterráneo, para honra propia y de la patria.

El Sr. Planas y Casals, Presidente de la Diputación, afirmó que los elogios tributados al General Blanco respondían a los nobilísimos sentimientos del pueblo catalán, que profesa al General singular cariño.

El acto resultó brillantísimo. Los salones estaban decorados con lujo, y por ellos desfiló una numerosísima concurrencia, compuesta de todos los personajes más notables que residen en aquella capital.

Dice **El Mediterráneo**, de Cartagena, que en los trabajos que se están llevando a efecto en las obras del ferrocarril de Lorca a Granada han sido encontradas dos magníficas ánforas de gran tamaño, llenas de moneda de oro del siglo XI, y que se calcula en dos millones de reales el contenido.

Creemos que «habrá exageración» como cantan en **La tempestad**. Porque grandecitas habían de ser las ánforas para que cupiesen dos millones en ellas.

En una casa de juego de Zaragoza ha sido asesinado el dueño, robándole el asesino 2.000 duros.

El matador abandonó la casa pasando por el salón en donde había más de 80 jugadores, y se abrió paso por entre ellos cuchillo en mano.

Una mujer llamada Alejandra Saldaña, portera de la casa número 25 de la calle de Fernán Gonzalez de Burgos, salió el martes a medio día de su habitación dejando en la cama a una niña de mes y medio.

Cuando hora y media después volvió Alejandra, vió, llena de horror, que las ratas habían comido a la niña parte de la frente y una mano.

La infeliz criatura fué conducida inmediatamente a la Casa de Socorro, donde la renociaron los médicos. Estos creen que la niña morirá porque las heridas que tiene son muy graves.

En la Linea de la Concepción se ha desarrollado la viruela con tal fuerza que en un barrio de 200 vecinos han muerto en pocos días 29 personas.

S. A. la señora duquesa de Montpensier ha contribuido con 500 pesetas a la suscripción que se ha abierto en Sevilla para proceder a la restauración de las imágenes de la Virgen y de San Juan Bautista, que figuraban en el *paso* que se quemó el lunes.

El tablado de la plaza provisional de Toros de Medina del Campo, se hundió hace algunos días en el momento en que la ocupaban 300 personas. Milagrosamente fué escaso el número de lesionados.

El proceso de los anarquistas de Jerez se verá ante el Consejo Supremo de Guerra en los primeros días del mes corriente.

Con motivo de haber presentado la dimisión en pleno el Ayuntamiento de Coaña, se han paralizado todas las obras que dependían del Municipio, quedando infinidad de familias sumidas en la indigencia.

En la aduana de Júpón nótese desde hace algún tiempo un movimiento de mercancías que desde la publicación de los nuevos aranceles no se observa.

Así lo demuestran las recaudaciones que se han obtenido en las últimas semanas, que han acusado alzas considerables sobre los rendimientos habidos en igual período del año anterior.

El martes se verificó en San Sebastián, sin pompa alguna, el entierro de los veintidós cadáveres extraídos de entre los escombros de las casas incendiadas en aquella capital.

El descombro habrá quedado ya totalmente terminado.

Dicen de Huelva que en la punta de la Ballena, los tripulantes de una barca encontraron el cadáver de un hombre.

Identificado, resultó ser el de un pobre marino de un vapor inglés, que se arrojó al mar para salvar a un compañero que había caído al agua embriagado, y después de conseguir salvarlo, le arrastró la corriente, pereciendo víctima de su humanitario sacrificio.

De Madrid

El comandante graduado capitán don Francisco Atienza y Cobos ha ofrecido al Estado, eu su nombre y en representación de sus hermanos, las divisas, distintivos y condecoraciones que usó su abuela, la célebre heroína Agustina de Aragón.

El gobierno, después de dar por real

orden las más expresivas gracias a los donantes, ha dispuesto que la entrega de tan valiosos objetos la hagan los donantes y su representación al director del museo de Artillería, el día 2 de Mayo próximo en el Obelisco del Campo de la Lealtad, después de la celebración de los actos religiosos.

El director los hará escoltar por una guardia de artillería hasta el Museo de la misma arma, donde se conservarán debidamente.

Ha sido nombrado por S. M. inspector de oficio y aposentador de los Reales Palacios, cargo que sustituye al de inspector que desempeñó durante tantos años el leal conde de Sepúlveda, el Sr. D. Manuel Remón Zarco del Valle, bibliotecario mayor de la Biblioteca particular de S. M., y ha ascendido a este puesto el oficial que era de la misma, señor conde de las Navas.

Llamado por el ministro de la Gobernación, llegará a Madrid, en breve, el gobernador civil de Cádiz, quien según se dice, no volverá a su destino.

En la iglesia de San Ginés, en Madrid, fueron presas dos señoras que, fingiendo rezar muy contritas... se dedicaban a cortar el bolsillo de la falda a una devota.

Una de las detenidas cuenta la respetable edad de sesenta años.

De la Capital

A las diez y media de la mañana de ayer las campanas de la Catedral se lanzaron al toque de Gloria y en seguida la batería de San Pedro largó una salva de 15 cañonazos izándose al tope el pabellón nacional que había permanecido a media asta.

Lo mismo se practicó en el muelle respecto de los buques, en los consulados y en todas las oficinas en donde se suele izar dicho pabellón.

Numerosos vecinos, dispararon tiros con escopetas y otros armas, prosiguiendo una costumbre inmemorial, para solemnizar con manifestaciones de regocijo la resurrección del Salvador.

Nos escriben de Sineu dándonos cuenta de la procesión verificada en la tarde del Jueves Santo, la cual fué muy lucida, habiendo concurrido a ella casi todo el pueblo. Una capilla de música, en todas las iglesias cantó un *Miserere*.

Esta solemnidad religiosa, que es costeada por el Magnífico Ayuntamiento, resultó más completa que en años anteriores por haber concurrido a ella una banda últimamente organizada por D. Valentín Terrés, músico mayor retirado, la cual se estrenó en la expresada procesión y resultó merecer la aprobación y el aplauso de los inteligentes.

El mercado de ganado, medianamente concurrido en los dos días principales, que fueron el jueves y viernes, resultó ayer completamente desanimado. A penas llegaron a verificarse algunas docenas de transacciones en corderos y cabritos.

La venta en general ha sido más escasa que en años anteriores, a pesar del interés que se suponía tenfan los ganaderos, de deshacerse de las reses que no fuesen las estrictamente precisas para la reproducción en el año próximo.

En el local que fué de la sociedad «Recreo Forense» situado en el punto conocido por *ca na Mosca*, del Molinar de Levante, empezará mañana una serie de academias de baile que continuará durante los domingos siguientes y días festivos.

Un caballero que ha encontrado estos días una cruz de plata en la vía pública, deseando ponerla a la disposición de la persona que la hubiere perdido, la ha depositado a este Redacción, en donde se entregará a quien dando las señas acreditase ser su dueño.

A las primeras horas de la mañana de ayer fondeó en este puerto el vapor *Belloer* procedente de Barcelona con la correspondencia y 5 pasajeros, entre los cuales figuraba el catedrático de este Instituto de segunda enseñanza D. Pedro Estelrich.

Entre la carga que trajo este buque fué notable el número de jaulas vacías para conejos y volatería.

Poco después dió fondo el *Cataluña*, también procedente del mismo punto, con 34 pasajeros y carga variada.

Anoche en la calle del Socorro dos niñas de unos doce años tuvieron disputas y llegaron hasta a aragarse. El padre de una de ellas que presenció el lance, tomó parte en él y aporreo a la otra.

Esto causó un alboroto que cesó en cuanto el padre de la niña ofendida fué con ella a dar parte a la guardia municipal. Pasado mañana comparecerán a juicio en la alcaldía, el ofensor y los ofendidos.

Ayer tarde, cuando en una de las tabernas del Muelle se estaba pagando á varios jornaleros, uno de éstos, rprovechando un descuido del pagador, metió mano al dinero y echó á correr sin que pudiese dársele alcance.

Posteriormente un agente de vigilancia le detuvo en la calle del Campo Santo y lo llevó á la Inspección.

Entre los ingenieros agrónomos nombrados inspectores técnicos para el descubrimiento de la riqueza oculta, por virtud de Real decreto firmado el día 29 de Marzo último por S. M., figura D. Enrique Alcaraz con destino á nuestra provincia.

Noticias del ejército:
El primer teniente de carabineros don Conrado Pujol Vallduvt, afecto á esta Comandancia de Mallorca, pasa á la de Gerona: el de la misma clase D. Gregorio Trallero López, ascendido, queda en esta misma Comandancia cubriendo la vacante anterior y la que deja éste la ocupa el segundo teniente D. Francisco Novelles Roselló, ingresado del Ejército.

Ha fallecido en Mahón nuestro paisano D. Gabriel Riera Vives, padre político del capitán del vapor Puerto Mahón D. Francisco Cardona. Descance en paz.

Tenemos noticias del interior de la isla, en las cuales se nos manifiesta que las lluvias caídas por la parte central, han sido mucho más copiosas que las que cayeron en la parte del S. y S. O. de la misma. Corroboradas estas noticias el hecho de haber experimentado una avenida del torrente denominado Gros, alimentado por el de Esporlas y el de Coa Negra.

También tuvo aumento el caudal de la fuente de la Villa, lo cual viene en alivio de la necesidad de agua que se sentía en esta comarca, y singularmente en la huerta de arriba.

Un muchacho de unos doce años recibió ayer un fuerte golpe en la cabeza, causado por una piedra caída desde unas obras que se efectúan en la calle de la Consolación. Fué curado en la casa de socorro del Ayuntamiento, siendo grave su estado.

El jueves último, nuestro colega *Las Baleares* publicó el siguiente suelto:
«Con harto sentimiento nuestro y por una corta temporada D. Benito Pons se ha separado de la dirección de *Las Baleares*. Esto no implica divergencia alguna con nuestra Redacción de la que continúa formando parte.
D. Luis Martí desde hoy hará sus veces.»

Con objeto de llevar á cabo con la mayor suma posible de datos la preparación que se intenta de un plan de obras municipales se ha dirigido una circular á los gobernadores de provincia para que éstos á su vez exijan de los alcaldes la contestación ó un interrogatorio ó cuestionario que comprende los caminos carreteros que existan en cada término municipal, su estado, obstáculos que contengan, puentes, obras que pueden hacerse para que el tráfico no le interrumpa, caminos interrumpidos ó obstruidos por destrucción de algún puente ó alguna otra obra de fábrica etc.

El miércoles 5 del actual en el local que ocupa el Colegio Médico Farmacéutico, el socio D. Pedro Jaime y Matas dará una conferencia sobre el tema «El intrusismo bajo el concepto higiénico» á las seis y media de la noche.

Ayer falleció víctima de una dolencia larga y muy penosa, la única hermana de nuestro joven amigo D. Gabriel Alomar, quien en poco tiempo ha debido llorar la muerte de los seres más queridos, y en cuya aflicción tomamos parte muy sincera.

Habiéndose reunido número suficiente de pasajeros, nos participa la *Islaña Marítima* que se verificará definitivamente el viaje del vapor *Palma* á Sevilla con escala en Málaga.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Diversas noticias

Madrid 1.º de Abril á las 10:30 de la m. La mayoría de la prensa de esta corte clama hoy con el fin de que se moralicen las elecciones.

A la quiebra que anunciamos en que se había declarado un conocido bolsista de Madrid, se han añadido otras varias trayendo alguna alarma á esta plaza.

El Ministro de la Guerra de Alemania ha presentado la dimisión de su cargo.

No hay noticias políticas: los centros están desanimados.

Se ha aplazado por algún tiempo la anunciada combinación de Gobernadores.

Se proyecta la realización de un empréstito.

A causa de la derrota sufrida en el parlamento, ha presentado la dimisión el Gabinete francés.

Mr. Develle Burdeau ha sido encargado de la formación del nuevo Ministerio.

Es casi seguro que las minorías republicanas promoverán un gran debate sobre el asunto del canal del Ebro.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Bolsa y discurso

Madrid 1.º á las 10:40 de la m.

Los valores públicos se cotizaron en el bolsín de anoche con alguna baja.

En el discurso de la Corona se harán declaraciones sobre la conveniencia de negociar las tarifas de los ferrocarriles, de reformar las leyes de enjuiciamiento civil y criminal, la orgánica del poder judicial, la hipotecaria y el código penal.

Sobre política

Madrid 1.º á las 10:55 de la m.

Discútese sobre la necesidad de aplazar para el mes de Octubre las elecciones municipales.

Los conservadores y fusionistas de Madrid se coaligarán para trabajar de común acuerdo en dichas elecciones.

En Barcelona se ha hecho una cariñosísima despedida al general Blanco.

Más noticias

Madrid 1.º á las 1:15 de la t.

Según telegrafían de París, los infantes Don Antonio y Doña Eulalia han abandonado el palacio de Castilla donde se hospeda la Reina Doña Isabel, pasando á vivir en el Hotel Campbell.

El *Imparcial* de hoy publica un artículo en que habla de sacrificios verificados por un rey mitológico en pro de la reducción de la lista civil.

LOTERÍA NACIONAL

PROSPECTO DEL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 10 DE ABRIL DE 1893.

Ha de constar de 10.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos á veinticinco pesetas, y distribuyéndose 1.750.000 pesetas en 513 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesetas.
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
11 de 10.000	110.000
392 de 1.500	588.000
99 aproximaciones de 1.000 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del premio primero	99.000
2 id. de 4.000 id. para los números anterior y posterior al del premio primero.	8.000
2 id. de 3.000 id., para los del segundo	6.000
2 id. de 2.000 id., para los del tercero.	4.000
513	1.750.000

Madrid 18 de Enero de 1892.—El Director general, Olegario Andrade.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 24 de Marzo:

Guerra.—Real decreto autorizando en el presupuesto de gastos del actual año económico de 1892-93 transferencias de crédito por importe de 425.000 pesetas.

Real orden disponiendo que los trasportes militares que se realicen en lo sucesivo por la línea de Bobadilla á Algeciras tengan lugar con sujeción al reglamento de 24 de Marzo de 1891.

Marina.—Real decreto nombrando oficial primero del ministerio del ramo al capitán de fragata don Emilio Hediger y Oliver.

Ultramar.—Real orden disponiendo se saque á pública subasta el establecimiento y explotación de una red telefónica en Ilo-Ilo.

Otra fijando la hora y día en que ha de tener lugar el acto de subasta del establecimiento y explotación de una red telefónica en Ilo-Ilo (Filipinas) y demás formalidades que expresa.

Presidencia.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de ministro de Marina al capitán de navia de primera clase D. Pascual Cervera y Topete; y nombrando en su lugar al contraalmirante de la armada D. Manuel Pesquin y de Juan.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 23 de Marzo.

Subasta de aprovechamientos forestales.

Aviso de operaciones topográficas.

Circular sobre declaraciones de la riqueza territorial por sus mismos poseedores.

Precio de artículos de consumo.

Exposición de los padrones industriales de los pueblos de Sta. Eugenia, Alaró, Llubi, Campanet, Petra, Villa-carlos, Establiments, Inca, Selva y Lloseta.

Aviso á compradores de bienes nacionales.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición de los apéndices del amillaramiento en Santany.

Llamamiento á Doña Antonia Ana Salvá y Morlá, Don Juan Oliver y Castañer y D. Miguel Bordo y Moner, acreedores hipotecarios sobre cierta casa de esta ciudad, calle de la Olivera.

Otro á Guillermo Ambrós y Vich.

Otro á D. Jaime Campomar, interesado en unos autos sobre pago de pensiones de un censo.

Aviso á D. Mateo Bordo y en el caso de haber fallecido éste á sus herederos, interesados en la solicitada inscripción de ciertas fincas en el Registro de la Propiedad.

Sentencia del Juzgado municipal de esta ciudad y distrito de la Lonja, dictada en autos sobre pago de cantidad.

Llamamiento al patrón y tripulantes de un falucho que en la noche del día 7 de Diciembre último apresó la escampavía «Constante» en la playa de Alcudia, con veinte y cuatro bultos de tabaco de contrabando del llamado poto.

Otro al dueño ó dueños de ciento diez y nueve bultos de tabaco que apresaronlos tripulantes de la escampavía «Gaviota» en Cabo Pinar el día 15 de Febrero último.

Vacante de una escuela pública.
Contrata del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de Palma.

Sociedades y Corporaciones

Centro Farmacéutico

Terminado en el día de ayer el plazo por el cual se fundó esta Sociedad la Junta de Gobierno después de practicada la liquidación correspondiente, convoca á los Sres. Accionistas á la general extraordinaria que se celebrará el día 16 del corriente á las once de la mañana, con objeto de aprobar dicha liquidación y acordar la continuación de la Sociedad por el plazo que se señala en el art. 2.º de los Estatutos reformados por la Junta general en su sesión extraordinaria del 31 de Julio de 1892.

Para asistir á dicha Junta deberán los Sres. Accionistas depositar sus títulos en Secretaría con 24 horas de anticipación á la designada para la Junta.

Palma 1.º Abril de 1893.—Por el Centro Farmacéutico, el Presidente, Bernardo Fiol.—El Secretario, José A. Agulló.

Sociedad «La Constancia» Inca

Estando vacante la plaza de Médico Cirujano de esta Sociedad, se convoca á los Señores Facultativos que quieran optar á dicha plaza, para que en el término de 8 días, á contar desde el de la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, presenten en la Secretaría de la misma Sociedad, sus solicitudes por escrito, sujetándose á las Bases que estarán de manifiesto, en cuyas solicitudes fijarán el precio anual por socio como haber ó premio de sus servicios.

Inca 26 de Marzo de 1893.—Jaime Capó, Presidente.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 28.—Varones, 2.—Hembras, 3.
Día 29.—Varones, 3.—Hembras, 1.
Día 30.—Varones, ninguno.—Hembras, 2.
Día 31.—Varones, 1.—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 28.—D. Miguel Roig Rosselló, con doña Francisca Bauzá Canet.—Don José Más Palmer, con doña Catalina Ripoll Nadal.
Día 29.—D. Miguel Fé Llompart, con doña Catalina Jaume Crespi.—D. Pedro José Pou Gran, con doña Catalina Amer Morey.—D. Antonio Bonet Mayol, con doña Ana Molina Carreras.
Día 30.—No se registró ninguno.
Día 31.—Idem.

Defunciones

Día 1

Julian Ferragut Torres, casado, de 67 años, Hospital, de bronquitis crónica.
Ana Buadas Pou, viuda, de 73 años, Hospital, de bronquitis crónica.
María Josefa Roig Mari, viuda, de 70 años, Arrabal, de bronquitis.
Juana Ana Borrás Quetglas, soltera, de 44 años, calle de San Felipe, de anemia cerebral.
Catalina Pina Cerda, casada, de 42 años, calle de S. Miguel, de afección cardiaca.
Catalina Amengual Moragues, viuda, de 26 años calle del General Barceló de distrofia.
Ana Alomar Villalonga, soltera, de 18 años, calle de San Pedro Nolasco, de bronquitis crónica.

Hospital Civil

Día 1

Movimiento de enfermos.—Entradas: 3: 2 varones y 1 hembra—Altas, 5 varones.—Defunciones: ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Completamente despejada, serena y diáfana.

Horizonte.—Libre y claro en todo el círculo.

Idem del viento.—No le hay.

Idem del mar.—Llana, blanca y tersa.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Puerto.—Sin señal.

Matadero

Día 1

Reses sacrificadas para el abasto público.

Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 10.—Ovejas, 26.—Borregos 8.—Corderos, 201.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabríos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 7.

Pasatiempos

El maestro:

—Dime, Joaquinito, ¿perdonarias tú á un condiscipulo que te hubiese pegado un bofetón?

Joaquinito, después de reflexionar:

—Si la perdonaria, si era más grande que yo.

**

El distraído barón de T. llega á casa de la baronesa de R.

—¡Baronesa! ¡Qué distracción la mía!... Había comprado una caja de bombones para regalársela á usted...

—¿Y se la ha dejado usted?

—No, me los he comido.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Jaime: exposición á las siete y media; á las nueve y tres cuartos, horas y misa mayor con sermón siendo el orador sagrado D. Luis Palmer. Por la tarde, los actos de coro, y á las siete, Rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones

En Santa Catalina de Sena, se celebrará la fiesta en honor del Taumaturgo San Vicente Ferrer: á las diez se cantará á toda orquesta la misa mayor, partitura de Paccini, ocupando la Cátedra del Espíritu Santo el M. I. S. Doctor D. Enrique Reig, Provisor de esta Diócesis. Por la tarde, á las seis y media, rezada una parte del Santísimo Rosario, concluirá el septenario con sermón y música.

En el Oratorio de los Hermanos Carmelitas, en el Arrabal, se celebrará la fiesta del Patriarca San José; á las siete habrá misa de comunión, con plática por D. Bernardo Salas; á las diez oficio con sermón que pronunciará el P. José Auba. Al atardecer, meditación, terminando con el rezo del Santísimo Rosario.

En la Catedral y Santa Eulalia, estarán expuestas las sagradas reliquias.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Confalón en Santa Eulalia.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo

Viva mi niña

De Herodes á Pilatos ó el rigor de las desdichas

Al agua patos

A las ocho en punto.

Precios de Abono.	Por decena	Diarios.
Ptas.	Ptas.	Ptas.
Palcos sin entrada	40	6'00
Butacas sin id.	5	1'00
Sillas circulares id. id.	4	0'75
Anfiteatro	2	0'50
Lunetas	1'50	0'25
Entrada general	4	0'50
Media entrada		0'30

Teatro de Manacor

Funciones para el Domingo 2 y Lunes 3 de Abril de 1893

COMPANÍA DRAMÁTICA

DIRIGIDA POR EL ACTOR

DON VICENTE YAÑEZ

Procedente del Teatro Principal de Palma

1.º Sinfonía.
2.º El drama en 3 actos y en verso de D. José Zorrilla,
Traidor, inconfeso y mártir
Terminará la función con la comedia en un acto, titulada:
Este cuarto no se alquila

Segundo día de Pascua

1.º Sinfonía.
2.º La comedia en 3 actos y en verso del Sr. Echegaray,
Inocencia
2.º La comedia en un acto del Sr. Catalina.

La llave de la gaveta

Las funciones empezaran á las ocho.

Precios los de costumbre.

†

Doña Magdalena Vanrell Verger
Vda. de D. Jaime Morey Borrás
falleció día 30 de Marzo después de recibir los Santos Sacramentos
—(E. P. D.)—
Sus afligidos hijos, hijas, hermana, hermano político, nietos y demás familia, encarecidamente suplican á sus amigos asistan al funeral que ha de celebrarse el martes 4 del corriente á las once de la mañana en la parroquia iglesia de Santa Eulalia.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear . . . (Dividendo cobrado)	113'00
Cambio mallorquin . . .	63'00
Fomento Agrícola . . .	56'00
Ferrocarriles de Mallorca . . .	58'50
Alumbrado por Gas . . .	106'00
Salinas de Ibiza . . .	200'00
La General Mallorquina . . .	76'00
Bonos municipales . . .	30'00
Ca Isleña Marítima . . .	47'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros . . .	7'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 1.º de Abril . . .	71'80
4 p. interior perpetuo . . .	78'60
4 p. amortizable . . .	106'90
Cubas . . .	376'00
Banco de España . . .	147'00
Tabacos . . .	147'00

Barcelona 1.º a las 4 t.

4 p. interior . . .	72'76
4 p. exterior . . .	77'85
4 p. amortizable . . .	108'75
Cubas 86 . . .	46'00
Coloniales . . .	43'80
Nortes . . .	27'10
Francia . . .	72'50
Madrid . . .	67'07
Paris . . .	67'07

Renta francesa 96'82
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla a Palma, a las 7'25 m. y 5'40 tarde.
De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7-25 mañana, 2 30 y 5'40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 1.º Abril—9 mañana

Barómetro	760'8 mm.
Termómetro seco	16'6 grados.
Id. húmedo	15'0 >
Máxima en 24 horas	19'6 >
Mínima en id.	12'2 >
Reflector	11'4 >
Dirección del viento	S. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	6'8 Kg.
Pluviómetro	6'9 mm.
Evaporómetro	0'8 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	4'7 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'6 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MARZO	ABRIL
Luna llena el 1 Cuarto menguante el 9 Sale el sol a las 5 h. 42 Pónese a las 6 26	Luna llena el 1 Cuarto menguante el 9 Sale el sol a las 5 h. 42 Pónese a las 6 26
HOY	MAÑANA
2	3
1846. Sublevación de Solís en Lugo	1367. Batalla de Nájera
DOMINGO	LUNES
92 Pascua de Resurrección 273	93 San Pancracio 272 obispo

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

MAGNESIA EFERVESCENTE CASELLAS

Se expende en elegantes frascos de porcelana á UNA peseta (Se abona el frasco)

Citrato de Magnesia Esponjado

El purgante más agradable al paladar que obra con toda suavidad, sin ocasionar molestias de ninguna clase. En pequeñas dosis como refrescante. Dichos productos se encuentran en todas las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en las Baleares, droguería de **MIGUEL BESTARD**
Cordelería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.—Teléfono, 157
—PALMA DE MALLORCA—

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

Curación de las enfermedades del sistema nervioso

Cura las afecciones medulares, la impotencia, cambres, hormigueo, las parálisis, la tisis o concusión, los dolores de cabeza, el histerismo, la hipocondría, la epilepsia, la anemia, la clorosis, el insomnio y los espasmos musculares.

TONICO NERVIOSO-CERA

Abre el apetito y aumenta la fuerza orgánica, cura la dispepsia atónica, las flatulencias, la esterilidad y la relajación sexual del hombre. Fórmula compuesta de hipofosfitos de cal, sosa y quinina, lactato de manganeso, estrignina y fósforo amorfo.—Agente general en las Baleares, José Roca, Brossa, 6-1.—De venta en las farmacias de las Copiñas, Montaner, Homs y Porteza.

Autor, **PELAYO, 6, BARCELONA**

Almacén de papeles pintados

DE **Miguel Mendez**
decorador de habitaciones
12—Plaza del Rosario—12

Papeles para forrar habitaciones; clases variadas y numerosas, desde el ínfimo precio de un real y medio, hasta ochenta reales pieza.

JARDÍN DEL TERRENO
Alfonso XIII n.º 31
á cargo de **JUAN DANTY**

En este establecimiento encontrarán los aficionados un grande y variado surtido de plantas de toda clase, tanto para jardín como para adornos y á precios reducidos. Dentro de breve tiempo se recibirá en este establecimiento un extenso surtido de camelias.

Venta—A voluntad de sus dueños se desea vender los predios de «Concas» y la «Campaneta» del término de Puigpuñent. Informarán calle de Santa Cruz n.º 17.—15-9

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturu Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturu Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolaturu Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Ardena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolaturu Padró**.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

FONDA DE Antonio Ramis Ballester
calle del Temple, 9, Pollensa

Se ofrece al público este nuevo establecimiento que reúne todas las comodidades apetecibles: limpieza, prontitud y economía. 10-2

Se alquilan—Dos casas de mucha capacidad, una de ellas completamente amueblada, situadas en el Terreno. Informarán en la calle de Lanuza n.º 5, en el Terreno. 5-2

Se desea vender una casa en un punto muy céntrico de esta ciudad, de área 22 mil palmos cuadrados, con 2 primeros pisos y un segundo con terrado y jardín cada uno; 3 fuentes, desvanes con coladuría y demás pertenencias, entresuelos, cuartos, almacenes, tiendas y entresuelos exteriores. Informarán, Conquistador, 22 y 24.

POESÍAS

DE **D. JOSÉ ZORRILLA**

Se venden al precio de 5 ptas. ejemplar en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

GUÍA GENERAL DE FERRO-CARRILES

Contiene todas las líneas de España, Portugal y principales itinerarios de Europa. Se publica todos los meses. Precio: 0'50 pesetas. Librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2.

Ciencia Recreativa
POR **TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras **Granada y Sevilla**, de Salvador Rueda y **Cartas Americanas**, de Valera. Ocasión excepcional.

Pérdida

Se ha extraviado un perro podenco de unos nueve meses de edad, pelo rojo (cerrut). La persona que lo tenga en su poder puede devolverlo á su dueño José Arbós que vive en la calle de Bonaire n.º 27, picadero, y será gratificado.

Venta—Se desea vender una casa zaguán situada en esta capital calle del Real n.º 40 y otra contigua n.º 38. Darán razón en la plaza de Cort n.º 4-2.º

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación para rabajar solamente los domingos en la barbería de Cort. 3-1

Piano—Se alquila uno nuevo obsoleto. Informarán en la calle del Sindicato n.º 177. 4-3

JAQUECA MIGRAÑA

Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado **Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino** preparado por **TUTUSAUS**

Caja 1'50.
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

LA BALEAR
FABRICA DE COLA, ALMIDÓN Y PIMENTÓN
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA en la Exposición de 1881
domiciliada en el Molinar de Levante calle de Coll, 19
Para encargos, Galera, 22, PALMA.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el **Mástico Oriental**, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico.

RELOJERÍA
Vda. é HIJOS de A. FONT (Palacio)

Los dueños de este antiguo establecimiento se ven en la necesidad de dar la voz de alerta á sus numerosos parroquianos para evitar las equivocaciones á que ha de dar lugar otra relojería que en la misma calle y con igual apellido se ha establecido.

PIANOS

Únicos para toda clase de estudios y Conciertos, los que van garantizados por 3 años por su tan reputada construcción. Unión, 19—Único que los posee **CASA PERELLO**

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente **VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2. **EFERVESCENTE**

PROFITUD + BARATURA

ESQUELAS MORTUORIAS
DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner. Conquistador, 30.—Cadena, 2.